

MEMORIA DEL CES RADIOGRAFÍA SOBRE LOS NIVELES ECONÓMICOS Y DE BIENESTAR DEL ARCHIPIÉLAGO

# El alto coste de la vida sitúa a Balears con más hogares pobres que la media estatal

El Consell Econòmic i Social destaca el déficit de políticas sociales existente en las islas

F. GUIJARRO. Palma.

Uno de los principales puntos débiles de Balears es el grave déficit de políticas sociales que arrastra desde hace años, que durante los últimos ejercicios se ha visto agravado por el fuerte crecimiento de la población que se ha dado en las islas derivado de la inmigración, según destacaron ayer los responsables del Consell Econòmic i Social (CES) durante la presentación del pasado año.

Como ejemplo se destacó que la ley en vigor aprobada en 1987 señalaba que la inversión adecuada en políticas sociales debía suponer el 6% de los presupuestos de la Administración, un porcentaje que en Mallorca se limita al 4% y que en las Pitiusas es todavía menor, al situarse en el 2%.

El presidente del CES, Llorenç Huguet, destacó que aunque durante los últimos años en Balears se han registrado importantes avances, en materia de política social "todavía queda un largo camino por recorrer".

El informe destaca que el gasto medio por habitante en servicios sociales de atención primaria fue el pasado año de 44,8 euros, quedando Mallorca por encima de esta media, con 49 euros.

Sin embargo, existen notables diferencias por municipios. En Campanet se registra el gasto más elevado, con 136,2 euros por habitante, seguido de los

Porcentaje de hogares por debajo del nivel de pobreza relativa

	% hogares pobres según gasto	% hogares pobres según ingresos	Umbral ingresos monetarios por adulto equivalente (€)
Andalucía	6,41	5,54	3.088
Aragón	9,19	6,41	4.038
Asturias	4,24	6,43	4.191
<b>Illes Balears</b>	<b>6,89</b>	<b>4,37</b>	<b>4.634</b>
Cantabria	4,01	7,55	3.612
Castilla y León	7,52	8,00	3.920
Castilla-La Mancha	8,80	1,55	3.201
Cataluña	4,38	5,96	4.368
Comunidad Valenciana	6,22	5,67	4.135
Extremadura	5,99	5,34	2.780
Galicia	5,62	4,27	3.324
Madrid	5,28	7,24	4.179
Murcia	3,79	4,42	3.027
Navarra	6,71	6,47	4.415
País Vasco	2,11	5,22	4.305
La Rioja	5,19	5,19	4.065
Ceuta y Melilla	9,62	15,87	4.067
<b>Total España</b>	<b>5,86</b>	<b>5,88</b>	<b>3.651</b>

FUENTE: CES

Tasa bruta de población que finaliza sus estudios

		ESO				
		2000-01	2001-02	2002-03	2003-04	2004-05
<b>Ambos sexos</b>	Estatal	73,4	71,1	71,3	71,5	70,4
	Illes Balears	64,5	66,5	63,2	62,8	61,8
<b>Hombres</b>	Estatal	66,2	63,8	64,2	64,2	63,7
	Illes Balears	57,9	59,2	56,6	55,7	55,9
<b>Mujeres</b>	Estatal	80,9	78,8	78,8	79,3	77,5
	Illes Balears	71,4	74,3	70,2	70,2	68,0

  

		BACHILLERATO				
		2000-01	2001-02	2002-03	2003-04	2004-05
<b>Ambos sexos</b>	Estatal	46,8	45,1	46,1	44,9	44,4
	Illes Balears	35,2	35,1	32,3	32,0	30,1
<b>Hombres</b>	Estatal	39,9	37,5	38,0	36,7	36,7
	Illes Balears	28,7	27,6	25,2	25,3	25,2
<b>Mujeres</b>	Estatal	54,1	53,2	54,7	53,6	52,5
	Illes Balears	42,0	43,0	39,8	39,1	35,2

FUENTE: CES

## La población de las islas que termina sus estudios descende y sigue muy por debajo de la media estatal

F.G. Palma.

La educación en las islas presenta también notables deficiencias en relación al conjunto del país. El porcentaje de población que concluye sus estudios de Secundaria y Bachillerato presenta una evolución a la baja, y se sitúa muy por debajo de la media nacional, según se pone de relieve en la última memoria del Consell Econòmic i Social. Esta situación es especialmente relevante en el caso de los varones.

Si en el curso 2000/01 la tasa bruta de población que finalizó sus estudios de ESO fue del 64,5% en Balears, frente al 73,4% de la media estatal, en el ejercicio 2004/05 estos porcentajes se habían reducido hasta el 61,8% en el archipiélago y el 70,4% en el conjunto del país.

Pero existen notables diferencias por sexos. En el curso 2004/05, los varones isleños que concluyeron sus estudios de ESO fue únicamente del 55,9%, mien-

tras que en el caso de las mujeres el porcentaje se elevó hasta el 68%.

Estas diferencias se dan también en el Bachillerato. Durante el curso 2000/01 la tasa bruta de población que finalizó esta etapa fue del 35,2%. En 2004/05, esa cifra había bajado hasta un 30,1%, siempre por debajo de la media nacional.

También es este caso las mujeres presentan una situación mucho más positiva que la de los hombres. En 2004/05, el 25,2% de los

89,4 de es Migjorn Gran, los 82,5 de Sant Llorenç y los 81,68 de Andratx. En el lado opuesto se encuentra Marratxí, con únicamente 17,1 euros por habitante, Eivissa con 18,6; Santa Maria del Camí, con 22,9; y Sóller, con 24,5 euros.

### Alto coste de la vida

Además, las familias de Balears deben de hacer frente a otro problema: el elevado coste de la vida en el archipiélago. Y ello se refleja en el hecho de que en relación a los ingresos, el porcentaje de hogares pobres de las islas es del 4,37%, por debajo de la media nacional del 5,88%. Sin embargo, si el cálculo se hace en relación a los gastos que deben asumir esas familias, la pobreza alcanza en Balears a un 6,89%, ya por encima del 5,86% estatal. Hay que tener en cuenta que en el archipiélago se considera pobre a los hogares en que sus miembros mayores de 18 años ingresan menos de 4.634 euros anuales de media. En Extremadura esa cifra es de sólo 2.780 euros.

Por contra, el archipiélago es la segunda comunidad autónoma, sólo superada por el País Vasco, en la que se da una mejor redistribución de las rentas. Además, se destaca que la inmigración ha tenido efectos beneficiosos, al rejuvenecer la población de las islas.

varones concluyó el Bachillerato, frente al 35,2% de las mujeres.

Pese a la mayor formación de las mujeres, éstas siguen padeciendo la discriminación salarial en las islas con tasas superiores a la media estatal, aunque la evolución se mantiene a la baja. En 1995, un hombre percibía un salario un 18,7% superior al de una mujer que desempeñaba funciones de similares características, frente al 18,2% de la media estatal. En 2005 esos porcentajes se habían reducido hasta el 14,4% y el 13,8% respectivamente.

Al margen del tipo de trabajo realizado, el salario medio de un hombre en Balears es un 23,1% superior al de las mujeres.

### LOS DATOS

#### La economía balear confirma su recuperación

Balears se mantiene como la economía más internacionalizada de todas las comunidades autónomas y durante el pasado año confirmó la senda de recuperación de ejercicios anteriores, con un crecimiento del 2,8%. Los servicios y la construcción, especialmente la segunda, se mantuvieron como los sectores más dinámicos, con tasas de crecimiento del 2,8% y del 3,7% respectivamente.

#### La competitividad turística se mantiene estable

Balears mantiene estables sus niveles de competitividad en materia de precios frente a los 21 destinos de 'sol y playa' que compiten directamente con las islas. Mallorca presentó en 2006 el mayor crecimiento turístico, que tuvo en el mercado español una de sus bases. Además, la memoria del CES apunta una ligera mejoría en los niveles de desestacionalización, con un mayor peso de las llegadas en temporada baja y media.

#### Elevada utilización de las nuevas tecnologías

Uno de los elementos positivos de la radiografía balear es la elevada tasa de penetración de las nuevas tecnologías de la información y la comunicación en hogares y empresas. En la mayoría de los capítulos analizados, sólo Madrid y Cataluña presentan niveles superiores a los de las islas. Menos positivo es el nivel de empresas que disponen de página web, que en Balears se queda en el 48,9%.

#### La vivienda cuadruplica su valor en diez años

El valor de la vivienda en Balears prácticamente se ha cuadruplicado en tan sólo 10 años. El aumento del 264,5% de las islas queda muy por encima del 180% de la media estatal.

#### Fuerte crecimiento de los asalariados no comunitarios

La cifra de extranjeros no comunitarios afiliados a la Seguridad Social prácticamente duplica ya la de los pertenecientes a países de la UE.